

Entonces De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

TELÉFONO N.º 27

Oficinas: Conquistador, 30

COLABORACION

Crónicas

Mahonesas

Un accidente puramente fortuito me ha deparado ocasión, durante mi viaje á Menorca, de conocer á un hombre cuya modestia hizo pasara desapercibido á la información reportada durante su estancia en esa, si bien sus conocimientos y su misión bien valían, por lo menos, una gaceta.

Nuestra conversación versó de momento sobre las trivialidades del viaje, más, en mi afán de curiosidad, escarbé y escarbé en aquella voluntad rebelde á toda exhibición, hasta conocer que mi compañero era un Catedrático de Munich, gran conocedor de los secretos de la arquitectura prehistórica; que su nombre era Felipe Alberto Mayr; su naturaleza la pintoresca Baviera y que había venido á Mallorca deseoso de completar unos estudios sobre monumentos megalíticos que le faltaban para escribir un libro que ha de publicar por encargo del gobierno alemán.

En estas revelaciones encontré el hilo por donde tirar de la lengua al Doctor Mayr—que, como buen alemán, rehuyó en cuanto pudo expresarse en francés, que habla correctamente, para hacerlo menos que regularmente en castellano. «Escrupulos patrióticos? ¡Interés egoísta de perfeccionarse en nuestro idioma? No lo sé; ni tengo, para que averiguarlo.

El caso es que pude saber que la estancia en Mallorca había sido muy fructuosa para el investigador arqueológico, quien encontró en la colección de objetos hallados en excavaciones hechas alrededor de monumentos megalíticos, que posee don Juan Amer de Manacor, abundosa y original fuente donde pudo hacer excelente acopio de datos; así como también mereció su especial atención el pequeño museo que ha reunido don Jaime Planas, en el que pudo estudiar ejemplares de arqueología habidos en moradas trogloditas y en otros monumentos prehistóricos que le servirán á maravilla para la obra en proyecto.

Los monumentos megalíticos que en sus variantes de talayots y taulas se encuentran especialmente en Mallorca y en particular en el término de Manacor, han sido objeto de escrupulosa investigación por parte del sábio alemán, quien sacó buen número de fotografías y croquis de los mismos.

Unicamente falta conocer al Doctor Mayr la colección que en Pollensa guarda el señor Costa y Llobera, á cuyo efecto piensa regresar en breve á Mallorca y solicitar á su poseedor la venia necesaria para estudiarla.

Ya una vez en plena intimidad, he de recomendar á mi compañero la colección que existe en Ibiza, comenzada por el arqueólogo señor Ramón y proseguida con decidido empeño por los señores Vives y Pérez Cabrero, habiéndole también de las excavaciones que actualmente se efectúan en necropolis vecinas á la capital ibicenca, y que este verano tuvo ocasión de ver, en las que se encuentran vestigios de la civilización fenicia, además de gran cantidad de restos humanos.

Elogió por último el acierto del viaje á Menorca, donde podrá el ilustre bávaro estudiar toda la escala progresiva de monumentos megalíticos, desde el Talayot—primitiva manifestación—á la Naveta—modelo de perfeccionamiento—pasando por las Cuevas, Taulas, Circulos y Murallones.

Cada vez que doy á mi paso con hombres de ciencia que vienen á este archipiélago en busca de fuentes de investigación para sus obras ó sus conocimientos, experimento una satisfacción íntima comparable á la del egregio prócer al hacer los honores de su suntuosa mansión, cuando es visitada por príncipes de refinado gusto.

de la y saliendo el día 15 del mismo mes para Argel.

Del paso de otro artista por Mallorca acabo de enterarme por la revista inglesa ilustrada The Graphic que se publica en Londres y París.

En el número de dicha revista del día 15 del actual dedica su colaborador artístico Mr. A. S. Boy toda una plana á reproducir la impresión del picturesque spectacle que ofrece la procesion de «La Sangre» el día de Jueves Santo.

El pintor sorprende á la procesion en el recodo que forma la Iglesia de Santa Magdalena en el calle de San Jaime, destacándose en primer término la doble hilera de Caperuzas, Mas allá varias Vestas enarbolando faroles alegóricos y pendoras, y por último la imágen de Cristo encadenado á la columna para ser azotado.

El asunto está tratado con una habilidad y da una impresión exacta del episodio que se reproduce.

El «Ateneo Científico, Literario y Artístico» sitio donde se congrega la intelectualidad, clausuró el jueves su Exposición de caricaturas trazadas por Ramón Bonet (Bou), joven artista catalán á quien dió á conocer ventajosamente un libro sobre personajes célebres, que llena siluetas de los mismos escritos por Abad.

Entre las caricaturas expuestas vimos incluidas las de gente de casa cual el general Weyler y Gabriel Alomar y las de amigos entrañables como Santiago Rusiñol, Enrique Borrás, Ruben Dario, Ramiro de Maeztu, Enrique Granados, Teodoro Llorente y Blasco Ibáñez.

El acto de clausura fué digno remate de la Exposición, encargándose el ilustrado oficial del cuerpo jurídico-militar y á la vez pintor delicado y crítico sagaz señor Mendez Casals, de dar una conferencia sobre el tema «La Caricatura en el Arte» de la que entresaco gustoso los siguientes párrafos: «La música con sus parodias, la escultura con sus reproducciones y hasta la arquitectura tienen su expresión caricaturesca cuando manifiestan sobriamente los rasgos peculiares de lo que intentan representar subrayándolos para hacerlos más perceptibles ó cuando el caricaturista los toma como motivo de reproducción en el género de lo que se trate.»

«Cada población, cada paisaje, cada edificio tienen una expresión propia, inspiran simpatía ó tristeza, tienen alma y son por lo tanto caricaturizables.»

Expuso el conferenciante el origen de la caricatura á través de la historia del gran arte, tratando de sus conatos entre los griegos, romanos y en la edad media. La estudio ya bien determinada en Alberto Dureau y Holbein (siglo XV) en Teniers (siglo XVII) y en Hogartz (siglo XVIII).

En la edad moderna analizó el señor Mendes Casal la labor de Adolfo Federico Mauzel (1805-1905) Dammier, Wahu y Peller-Halmann.

En cuanto á España, trató particularmente de Goya y sus famosos Caprichos; luego citó á los contemporáneos y de modo, especial á Sancha.

Terminó la conferencia con una crítica razonada y encomiástica del expositor (Bou), explicando auxiliado con proyecciones, detalles que fueron completamente gráfico de las caricaturas expuestas.

La concurrencia selecta, premio merecidamente la labor del señor Casals, quien se despidió de sus amigos por embarcarse para Mallorca á donde viene destinado y donde esperamos ocasión de ocuparnos de sus trabajos de pintura y de crítica de arte.

Pedro FERRER GIBERT.

Lecturas y Comentarios

Nuevo paraguas.—Una ciudad de gente maleante.

Se anuncia la próxima aparición del paraguas con cristales.

He aquí el motivo de la innovación: Como la circulación en las calles se hace de día en día más peligrosa, es necesario prevenirse contra esos peligros. Si llueve, cómo protegerse contra los rápidos automóviles, puesto que los paraguas corrientes no nos dejan ver á diez pasos?

Por tanto, ¡hay que comprar paraguas con cristales!

Pero no se trata de una novedad. Se ha anticipado á estos inventos un príncipe ruso hace cincuenta años.

do á los perros, y para distinguir, en adelante, á distancia, se había hecho construir un paraguas con pequeños ventanales, que pasó por todas las capitales de Europa y que le valió una enorme celebridad.

Después, de todo, es la única celebridad que gozó ese gran señor.

Ahora que viene siendo de actualidad el problema de la mendicidad y vagancia, véase lo que practican en Norte América:

En estos momentos, el Parlamento de Nebraska se ocupa de un proyecto que puede calificarse de admirable.

En toda ciudad, una de las cargas más pesadas y desagradables, es la de los borrachos, los rateros, la gente maleante, en fin, de quien no puede esperarse ningún provecho. Un día y otro se les ve comparciendo ante los Tribunales de justicia para responder de diversos delitos que revelan su firme voluntad de no poner mano en trabajo honrado. Esos eternos delincuentes son juzgados y condenados; pero como no puede encarcelarseles perpetuamente, se les pone al fin en libertad, aun sabiendo que volverán á cometer las mismas fechorías.

El Estado de Nebraska ha tenido la ingeniosa idea de desembarazarse de un golpe de todos esos bribones fundando una «ciudad de inútiles».

Todos los borrachos, vagabundos, rateros, etc., serán allí deportados y vivirán bajo la vigilancia de la Policía. Esta ciudad del vicio será constituida lo más lejos posible de las otras poblaciones. Al efecto se designará un vasto territorio, que será distribuido entre los penados. Cada uno de éstos se hallará en libertad dentro de su dominio reservado y ejercerá la industria ó el oficio que más le agrade. El Gobierno no volverá á ocuparse de ellos para nada.

Serán los únicos ciudadanos de aquel país, y como los lobos no se muerden unos á otros, quien sabe si la necesidad de habitar juntos no constituirá para ellos un estímulo y acabarán por vivir en paz y en gracia de Dios.

ARGOS

La cuestión de Marruecos

La decidida intervención de Francia en los asuntos de Marruecos acentuado con el envío de considerables refuerzos para sofocar la anarquía allí reinante y auxiliar al Sultán Muley, Haffid, ha dado mayor relieve aun á la cuestión de Marruecos. La vista de Europa está ahora fija en lo que pasa en Fez, y además en la forma cómo podrán llegar los auxilios de Francia á dicha ciudad para librar al Sultán del cerco de las kábilas rebeldes.

El director de El Imparcial, Sr. López Ballesteros, que hace tres años visitó Fez, publica en dicho periódico noticias interesantes de las etapas del camino entre Alcázar y Fez, para exponer su opinión de que un Ejército que se proponga avanzar hasta dicha población y llegar á tiempo de salvar á los europeos que en ella se encuentran, ha de tropezar con grandes dificultades.

Para ello recuerda su viaje, haciendo oportunas consideraciones: «Una breve indicación del itinerario que yo seguí—dice—podrá dar idea de las dificultades del camino. Descontemos las siete leguas largas que separan Larache de Alcázarquivir, tomemos como punto de partida esta última población, que es por cierto, la única que se encuentra entre Larache y Fez en un espacio de más de treinta leguas.

El día 21 de Junio, á las tres de la madrugada, salimos de Alcázar; el día 25, á las cinco de la tarde, llegamos á Fez. Son cinco jornadas. Inútil parece decir que un Ejército, atravesando un país como el de Marruecos, no avanzaría con la facilidad que dos turistas con buenos caballos y sin más impedimento que la constituida por una modesta caravana de seis arrieros, con sus bestias de carga.

Veamos ahora las jornadas: Primera, de Alcázarquivir á Xenmaja. A tres kilómetros de Alcázar, es decir, en la primera hora de camino (del único camino, entiéndase bien), el Ejército, con sus cañones, su impedimento y su propio contingente, se encontraría detenido por el río Lucus. El vado es difícilísimo. Nosotros lo pasamos sin trabajo. La embajada en que figuraba el famoso Pierre Loti estuvo detenida primero en Alcázar tres días, y luego en el vado muchas horas. Se trataba de 40 ó 50 personas. No me explico cómo podrían avanzar por aquellos cantiles y repechos gredosos un par de piezas de artillería.

Pero supongamos salvado el obstáculo. Del vado del Lucus á Xenmaja hay trechos de camino detestables. No podría rodar un coche. En la segunda jornada, de Xenmaja al Fedli, existen grandes llanadas de fácil acceso; pero hay que vadear otro río: el Uarga. Entre el Fedli y Sidi Maleck se interpone el gran río de Marruecos, el Sebú, y desde este punto á Fez, pasando por Benitá, ya no ve ni la posibilidad de que el Ejército recorra ni cinco kilómetros al día. Hay largos espacios peligrosísimos, cantiles de estrecha senda por donde es forzoso marchar de uno en fondo, desfilando duros terribles y todo género de obstáculos.

que no llegue á Fez á tiempo de salvar las vidas de los europeos.

Pero, ¿se trata en realidad de un contingente indígena? Si se responde afirmativamente, entonces no se puede dar á ese intento de avance el carácter aparatoso de expedición de Francia á Fez. El público ha entendido que es el Ejército de la República, con sus grandes medios, el que va á intervenir y por eso ha causado el anuncio impresión tan honda.

A esta hipótesis se refieren los comentarios. No es posible que Francia confíe á una columna la empresa temeraria del avance á Fez. Y sea una columna ó un verdadero Cuerpo de Ejército, el avance es de tal dificultad, que sigo resistiéndome á creer en la posibilidad de que se efectúe.

No se encuentra la menor lógica en el proyecto de formación de una mehallá que, partiendo de Casa blanca y siguiendo la ruta ya citada, marche voluntariamente sobre Fez con la misión de salvar al Sultán y de proteger á los europeos. Si la mehallá que manda el comandante Bromond, y que está acampada en la margen izquierda del Subi, á dos jornadas de Fez, no ha podido acudir al llamamiento urgente de Muley Haffid, ¿cómo podrá hacerlo esa expedición militar que ha de partir de Casa blanca?

PALMA

Concurridísima se vió anteayer la iglesia de la Purísima Concepción de los Hostalets, con motivo de recibir por primera vez al Señor, buen número de niños y niñas de aquel caserío.

Antes y después del acto, el vicario de dicha iglesia don Francisco Vives, hizo una hermosa plática á los ochenta y cuatro comulgantes, exhortándoles á seguir siempre la senda de la virtud. También les repartió estampas y el clásico rollo.

Asistieron á la religiosa fiesta los señores Mir, Font y España, de la Congregación Mariana de Montesión, quienes obsequiaron á los niños con un almuerzo en el local de la escuela de San José.

Vemos que el consul de Italia en Palma, don Bartolomé Cabrer, recibió el sábado una carta del Gobierno de la nación que representa, participándole que durante el mes de Mayo próximo visitarán nuestro puerto los buques de guerra Vespucci, Palinuro y Miseno.

Dichas naves pertenecen á la clase de cruceros y están destinados á escuelas de guardias marinas.

Se ignora el tiempo que permanecerán en nuestro puerto.

La guardia civil del puesto de Ibiza da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de haber agredido á dos mujeres, produciéndoles algunas heridas y contusiones, calificadas de pronóstico reservado.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al recluta Miguel Mateu Salas, para que en el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado á dar sus descargos en la causa que se le sigue por falta de concentración á cuerpo.

Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la casa de socorro, un joven que con una herramienta de carpintero se había producido una herida en la mano izquierda.

Del señor Presidente de la Juventud Republicana Radical don Francisco Julia, hemos recibido un ejemplar de un folleto conteniendo la conferencia que el ilustrado catedrático de este Instituto don Baltasar Champaur dió en dicha sociedad el 26 del pasado Marzo, sobre el tema El sabio, el creyente y la evolución.

Se ha dispuesto que los párrafos primeros de los artículos 3.º, 21 y 29 (transitorio) del nuevo reglamento para obtener los títulos de piloto y capitán de la Marina mercante, de 18 Noviembre de 1900, que ha de ponerse en vigor el 1.º de Julio del corriente año, sean ampliados y modificados en el sentido de que los exámenes deberán de tener lugar cada seis meses, en 2 de Enero y 1.º de Julio de cada año, en las comandancias de Marina de Barcelona, Cartagena, Cádiz, Ferrol y Bilbao, por el orden expresado.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Felanig se halla expuesto al público á efectos de reclamación el proyecto de alineación de la vía que conduce á la estación del Ferrocarril en el que se marca una acera y el perímetro del solar donde se proyecta levantar el edificio de la Estación Enológica.

Ayer por la mañana se empezaron en el Borne las obras de construcción de la nueva alcantarilla colectora que en su día empalmará con la que existe frente al Grand Hotel.

La benemérita del puesto de esta ciudad detuvo anteayer á un individuo por creerle autor de la sustracción de cinco quintales de mimbres del predio denominado «Matas

Rotjas», de este término municipal.

Dicho detenido se ha confesado además autor de otros robos y hurtos cometidos en distintas casetas de campo de los predios «Son Suñer», «Puntiró», «Son García», «Can Dameto» y «Son Meca».

En su consecuencia con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Con un lleno completo se celebró anteayer la anunciada función en el Círculo de la Juventud Republicana Radical.

El drama de Galdós Electra y la Marsellesa fueron muy aplaudidos. Para el domingo próximo se prepara otra velada en la que cantarán algunas romanzas dos señoritas de esta localidad.

El arrendatario de la Plaza de Toros de Inca, prepara una corrida de novillos de muerte con caballos para el 4 del próximo mes de Junio.

El cuarto número del batallador semanario La Monarquía inserta una carta de don Eduardo Dato, relacionada con la actitud del ilustre político. Artículo de pelea como el de Benigno Varela titulado «Los anarquistas contra mí» y otras secciones interesantes. Continúa el folletón «Por algo es Rey» empezando á publicarse en folletón otra novela del ilustre literato Augusto Martínez Olmedilla.

De las islas Soler

La fiesta del pájaro, que debía celebrarse por las Pascuas de Resurrección, es muy probable tenga lugar en uno de los días de las próximas ferias y fiestas de la Victoria.

En este festival, que organiza la Sociedad Protectora de los animales y plantas, tomará parte la «Banda Infantil foralugense».

Los alumnos de las escuelas públicas de esta ciudad están ensayando ya los coros que han de cantarse en dicho festival.

«El Ciudad de Mahón», á su regreso á Barcelona sufrirá algunas reparaciones, entre ellas montar una nueva caldera para uso de sus maquinillas. Durante el tiempo de la reparación y con el fin de no perjudicar á sus favorecedores, la Compañía Franco Española ha dispuesto de sustituir en el itinerario el vapor de su propiedad «Manuel Espali».

Muro

La tradicional fiesta que todos los años dedica el pueblo de Muro á S. Francisco de Paula este año ha resultado superior.

La víspera al salir de las solemnes cometas (que fueron cantadas alternativamente por el clero y buen número de doncellas), apareció el frontis de la Iglesia profusamente iluminado por multitud de bombillas de luz eléctrica que daba un bonito aspecto y mayor realce á los adornos de papelitos multicolores, mirto, banderitas, arcos, y demás que adornaban la calle y plazuela del Excovento.

La orquesta dirigida por el «Maestro Escolá», amenizó con buenas piezas de su repertorio.

El oficio ha sido solemne, celebrando el M. S. Sr. Vicario general que con su presencia ha honrado este año la fiesta. El panegirico del Santo ha estado á cargo del renombrado Pbro. de Luchmayor, don Jaime Saстре que con fácil y elocuente palabra á grandes rasgos ha pintado las virtudes del gran Santo especialmente las más extraordinarias en que se ejerció, la penitencia y humildad haciendo parangón comparando el espíritu S. Francisco y el espíritu de la sociedad actual tan poco mortificada y distanciada de la humildad. Terminó su discurso animando á seguir los hermosos ejemplos del Santo para poder confiar en su gran protección. La nave resultaba pequeña para contener la multitud de fieles.

Por la tarde ha habido el acostumbrado baile al estilo del país siendo la concurrencia numerosísima. El día ha resultado bueno no pudiendo lucir la gente joven sus galas lindos trajes y buen humor.

Por la noche después del Rosario, cantado ha habido otra vez iluminación y baile.

Un aplauso al custos de la Iglesia, don Jorge Poquet, Pro, que tanto se afana para la luz del templo y á los obreros que han cooperado con el brillo de las fiestas.—C.

Inca

A las primeras horas de la madrugada de ayer, falleció á la flor de sus años donña María Roca, después de rápida enfermedad.

Su cadáver fué conducido á la última morada á las 9 de la mañana, acompañado del clero parroquial con Cruz alzada y numeroso y distinguido séquito.

Acompañamos á su desconsolado esposo el abogado don Esteban Ribas y de más familia, en el dolor que tan intensamente les embarga por tan sensible pérdida.

Esta mañana ha tenido lugar la jura de la bandera en la gran plaza de Oriente de esta ciudad.

Frente la casa Rectoral, estaba levantado el Altar con la imágen de la Purísima Concepción, adornado como los años anteriores, en donde el Cura castrense ha celebrado el santo sacrificio de la Misa. Ha acudido bastante público para presenciar el acto de la jura y el desfile de la tropa hacia el cuartel.

—Hoy ha tenido lugar la anunciada

Table with subscription rates: España, Extranjero (Unión Postal), Número suelto, Id. atrasado.

fiesta en El Puig de Inca, cuyo programa conocen ya nuestros lectores.

A las 6 de la mañana han salido los romeros de la parroquia en procesion hacia el Oratorio de aquel monte, habiéndose allí celebrado Misa de Comunión general para toda clase de personas.

Ha tenido lugar á las 10 Misa cantada, ocupando la sagrada cátedra el orador don Antonio Artigues, de Felanitx.

A un lado de la fachada del Oratorio se habla improvisado una tribuna para celebrar la Tarde Literaria al aire libre, en donde han tomado asiento nuestro señor Alcalde don Francisco Labrés, que preside el acto, el Rdo. Cura Arcipreste don Bernardino Font, y entre ellos los oradores y algunos mas que debían tomar parte en la fiesta.

El orador sagrado señor Sijar, de Palma, ha dado comienzo con un discurso muy elocuente, alusivo al éxito alcanzado atrayendo tan numerosa concurrencia.

A continuación se han pronunciado dos diálogos de mucho sabor local y típico, alusivos al objeto de la fiesta, que han excitado la hilaridad de la concurrencia.

El conocido poeta don Antonio Gelabert y Cano, ha dado lectura á una poesía inédita, escrita expresamente para aquel acto, que lleva por título El Puig de Inca, una de las más inspiradas que ha compuesto. Al terminar su lectura el público ha aplaudido con entusiasmo aquella producción, que reúne belleza y sentimiento patrio para los mallorquines.

El orador de la mañana señor Artigues, ha dirigido la palabra al público, recordando hechos históricos de aquel Santuario, que ocuparon antiguamente varias Ordenes religiosas, dedicadas á la oración y á la enseñanza.

A instancia del señor Custos del Oratorio hizo uso de la palabra el Alcalde don Francisco Labrés, ofreciendo desde el cargo que ocupa fomentar el ascenso de estos vecinos á tan delicioso sitio, para solaz y alegría de su espíritu, hermanados con las prácticas del culto religioso y la honesta y recreativa diversión.

Don Guillermo Pujadas, Custos de aquel Oratorio, con singular entusiasmo ha descrito la vista panorámica que desde aquellas alturas se divisa, demostrando ser superior á cuantas existen en la isla, y que por tanto debemos acrecentar nuestro interés visitando aquel lugar mas ameno fomentando lo nuestro en primer lugar y darle nuestra preferencia entusiasta.

Ha terminado el acto con un discurso de gracias por el Rdo. señor Rector, quien ha animado á los presentes para que repitan anualmente en dicho día la subida al Oratorio, manifestando que esta clase de romerías son benéficas á la causa de la Religión, y convenientes á estos moradores por la expansión y alegría que ello les proporciona.

El numeroso público ha emprendido luego el descenso de aquel monte ordenadamente, ocupando una gran parte número de vehículos y los restantes á pié, se han dirigido todos á sus domicilios respectivos sin que se haya registrado el mas ligero incidente.—C.

23 Abril 1911

Manacor

El viernes último por la tarde fué hallado muerto en el portal de la casa de campo «s'hort d' en Casetes» en «Son Boque», el joven de 16 años Sebastián Bassa y Fullana. El tribunal se personó en el lugar y ha dado por resultado que murió de accidente.

Con actividad se trabaja en ultimar la capilla del Santo Cristo para pronto abrir la al culto con los adornos que van á colocarse.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Alemany, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores Concejales.

Conservadores.—Señores Oliver, Mas, Mancebo, Font, Ferrer de San Jordi, Carbonell, Puigdorffia, Cortés, Riera, Salas, Canet, Sabater, Descallar y Ferrer y Balaguer.

Liberales.—Señores Rover, Roca y Rayó, Labrés, Calafell y Ballester.

Republicanos.—Señores Ruiz, Pou, Obrador, Villalonga y Quijada.

Socialista.—Señor Roca Hernández.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Ensanche para la construcción de puentes sobre el cauce de la Riera.

El señor Roca y Rayó hizo varias observaciones sobre las condiciones del concurso y propuso que el concurso vuelva á la Comisión para mayor claridad.

El señor Alcalde le contestó que las condiciones estaban completamente claras, pues el Ayuntamiento anuncia un concurso de proyectos pero no de un puente definitivo.

Además le dió amplias explicaciones que dilucidaron las dudas expuestas por el señor Roca y Rayó.

El señor Roca Hernández dijo que á su entender teniendo técnicos en la casa creía que no debían ir á buscarlos fuera.

El señor Alcalde dijo que el Ayuntamiento no ha de hacer para este concurso gasto alguno, pues si no le gustan los proyectos, como es la misma casa que lo formule la que ha de construir los puentes no han de pagarse si no se aceptan.

El dictamen quedó aprobado por unanimidad.

Igualmente se reprodujo un dic-

tamen de la Comisión de Obras referente a la alineación de las calles del Turco y de Génova del caserío de Son Lull.

Se acordó que quedara por ocho días más sobre la mesa.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se enteró de un oficio del Jefe de la Cárcel participando que el día 27 del actual se celebrará la fiesta del cumplimiento Pascual de los reclusos.

Se enteró de los oficios de don Juan Alcover y don Pedro Bonet de los Herreros dando las gracias al Ayuntamiento por el obsequio que les fué remitido por sus trabajos leídos en la sesión que se celebró el 31 de Diciembre último.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se acordó devolver a don Sebastian Crespi la fianza de las obras construidas en el camino de la Vileta.

Se aprobó definitivamente el proyecto de reforma de alineación de las calles de Salom y Curtidores.

A propuesta de la Comisión de Alumbrado se acordó instalar 4 faroles de petróleo en el Secar del Real, 3 en el Coll d'en Rebas, 1 en el caserío de Génova y que quede encendido como farol guía el situado en el ángulo de las calles de Veri y Plaza del Rosario.

El señor Carbonell dió las gracias en nombre de los vecinos lindantes con el camino de Na Donarda por los faroles allí colocados.

Se aprobó la liquidación de las obras ejecutadas en el Cementerio, por don Juan Garau.

Se dió cuenta de un dictamen proponiendo se facilite gratis al Jefe de la prisión preventiva el alumbrado a gas para sus habitaciones particulares, quedando aprobado.

Se enteró de un oficio de la Junta local de primera enseñanza, proponiendo una gratificación de 300 pesetas a las maestras de las escuelas del Vivero y de la Creu Vermeyra; acordó que pase a la Comisión de Hacienda para el pago.

Se aprobó la liquidación trimestral de planos del Ensanche.

Se aprobaron las cuentas del año 1910 y el balance de situación en 1.º de Enero de 1911.

Se dió cuenta del presupuesto extraordinario de 1911, acordando que quedase ocho días sobre la mesa.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Policía sobre devolución de la fianza al contratista, del año anterior, de la Plaza de Abastos.

Se dió cuenta de una solicitud informando una solicitud del señor Cabot sobre la limpieza de los pozos negros.

Se acordó autorizar la colocación de dos coches más de alquiler en la parada de la plaza del Mercado.

Se dió cuenta de una proposición del Concejal señor Oliver acompañando las bases para la concesión de las casas para obreros.

Se acordó que pasara a la Comisión respectiva.

El señor Llabrés dijo que en el plan del riego se incluía la carretera de Inca.

El señor Carbanell propuso el riego de los caminos de Son Rapiña y La Vileta.

El señor Mas propuso el riego del camino del Molinar.

A propuesta del señor Alcalde se acordó que la Comisión de Gobierno y Policía estudie un plan de riego.

El señor Alcalde dijo que tenía noticias de que la Comisión de Gobierno y Policía había recibido los artefactos del riego del último contratista y estos se hallan en estado poco menos que inservibles.

El señor Ferrer dijo que precisamente había asistido a la sesión para este asunto, pues el delegó a los señores Font y Obrador para recibir provisionalmente dichos artefactos y precisamente les tenía convocados para las seis de la tarde para ir con el Arquitecto a inspeccionarlos.

El señor Roca Hernández pidió que el primero de Mayo se considerase festivo para los empleados municipales.

El señor Sabater dijo que estaba conforme con la petición y a este efecto proponía que el Ayuntamiento se reuniera el sábado en primera convocatoria y que a los guardias municipales que no pueden dejar de prestar servicio en dicho día se les retribuía con dos pesetas a cada uno, quedando así aprobado.

El señor Pou propuso que se declarase hijo ilustre de Palma al compositor don Miguel Marqués.

Se tomó en consideración la proposición y se acordó que pase a la Comisión respectiva.

Se concedieron dos meses de licencia al Concejal don Francisco Ferrer de San Jordi.

El señor Quijada pidió explicaciones sobre la no colocación de un fotómetro para comprobar la fuerza luminica del alumbrado público.

El señor Obrador dijo que esta semana se colocaría dicho aparato.

El señor Quijada leyó algunas de las conclusiones de la contrata y dijo que la Comisión estudie si la Empresa ha dejado de cumplir alguna de las conclusiones y en este caso se le imponga un correctivo.

El señor Salas dijo que a su entender quien ha faltado ha sido el Ayuntamiento porque no ha designado el puesto en que aquel debía colocarse.

Se estableció amplia discusión protestando el señor Salas de que se atacara a una Empresa sería sin tener datos precisos.

El señor Quijada dijo que no había tenido intención de molestar a la Empresa y si de que se cumpliera la contrata.

El señor Obrador propuso el arreglo de la acera de la Soledad.

Y después de otros ruegos de menor importancia se levantó la sesión.

Del Ejército

Trasportes.—Vista la instancia promovida por el general de brigada, segundo jefe del Gobierno militar de Mahón don Luis García Alpuente, en suplica de que se conceda a su familia prórroga del plazo reglamentario para poder trasladarse por cuenta del Estado, desde Pamplona a Mahón; y estando justificada la causa en que el recurrente funda su petición, el Rey (q. D. g.), ha tenido acceder a lo que solicita con arreglo a lo que previene la real orden de 28 de Julio de 1906 (C. L. número 137).

Destinos.—Se ha dispuesto que el forjador del regimiento Cazadores de Galicia, 25 de Caballería, Manuel Castañeras, pase a continuar sus servicios, en vacante que de su clase existe al escuadrón Cazadores de Menorca.

Circular.—El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que los exámenes definitivos de los sargentos de las armas y cuerpos del Ejército que asisten al curso actual de preparación para el ascenso a oficiales de la escala de reserva retribuida, se verifiquen también en el presente año en las capitalidades de las regiones, Capitanías generales de Baleares, Canarias, Melilla y Gobierno Militar de Ceuta.

Incendio en Selva

Comunican de Selva que anteaer se declaró un incendio en la casa de campo situada en la partida denominada Las Quemadas de aquel término municipal propiedad de don Miguel Puigserver.

La referida casa quedó totalmente destruida, pues se quemaron unos 5.000 kilogramos de paja que había almacenados y 600 de leña, calculándose las pérdidas en unas 500 pesetas.

El hecho se cree que fué intencionado por lo que la guardia civil practica activas diligencias para descubrir al autor ó autores.

No hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Crónica de Sports

Excursionismo

La sección excursionista de la sociedad Asistencia Palmesana verificó el domingo último la primera de las excursiones de

este año. El punto elegido fueron las notables Cuevas d'els Hams.

Los excursionistas salieron de Palma con el tren de las 7.40 de la mañana con dirección a Manacor y en carruajes se dirigieron a las citadas cuevas. El señor Caldentey propietario de las mismas tuvo la amabilidad de acompañarles para servirles de guía.

Los excursionistas salieron en extremo satisfechos de la visita a las cuevas y de la amabilidad del señor Caldentey quien se esforzó en explicar los más insignificantes detalles.

Después se dirigieron a la fonda de Ca'n Pasta del puerto de Manacor donde se les sirvió una succulenta comida.

Tomado el café regresaron a Manacor en los coches y de allí embarcaron en el tren que les condujo a Palma.

La Comisión organizadora puede darse por satisfecha, pues mereció el aplauso de todos los excursionistas.

De Sociedad

El segundo de la Comandancia de Marina de Ibiza don José Hernández Meroño, ha contraído matrimonio con doña Antonia López.

La unión fué bendecida por el Cura Castrense don Vicente Serra Prats.

Una verdadera manifestación de duelo fué el entierro del Conde de Peña Ramiro, celebrado en Madrid.

Entre los que presidían el duelo figura como más próximo pariente del finado el marqués de la Romana.

He aquí una anécdota del ilustre conde, procedente de nobleza mallorquina, por ser hijo del marqués de la Romana.

«Siendo niño, paseaba Peña Ramiro, en unión de sus hermanos, por cierta población de Italia, cuando al oírles hablar en castellano, se les acercó cariñosamente un señor, ya de alguna edad, preguntándoles si eran españoles. Entablada conversación, el interpelado se dió a conocer a la persona que acompañaba a los niños, manifestando ser el exrey de España. Y si grande fué la sorpresa de los pequeños, aún fué mayor la de José Napoleón cuando, al preguntarles si quienes eran, manifestaron ser hijos del famoso marqués de la Romana.

«Vuestro padre—les replicó, retirándose—fué uno de mis mayores enemigos.»

En el vapor Lutio, llegaron ayer de Alicante e Ibiza, Mister Nicoros, don Roger Drago, don José María Vilanova, don Melitón Molas y don Eduardo Campos.

Ha pasado algunos días en Palma el exquisito literato menorquín y distinguido amigo nuestro don Angel Ruiz Pablo.

Anteaer contrajeron matrimonio en la capilla de la Purísima Concepción de María de la Santa Iglesia Catedral Basílica don Francisco Noé y Rey y la señorita doña Antonia Gomundi y Thomás.

Bendijo la unión el M. I. Sr. Dr. D. Mateo Garau cononigo Penitenciario, apadrinando a los novios el tío de la desposada M. I. señor don Luis Gamundi, el abogado don José Planas Sagreras y los propietarios don Francisco Gamarra y don José Juan Ribas.

Desearnos a los desposados muchas felicidades.

Ayer por la mañana salieron en el vapor correo Ciudad de Palma, para Cabrera, el Capitán general de estas islas, don Emilio March, y su distinguida señora.

Los distinguidos viajeros después de haber visitado la isla, regresaron por la tarde.

En el vapor Miramar, salieron ayer tarde para Barcelona, doña Espezana Llambias, don Emilio Frey y señora, don Juan Solivellas, don Juan Peri, don Miguel Reynés, don Pablo Tarongí, don Angel Salvat, don Antonio Cerdá y don Juan Alberti.

Conforme adelantamos, tambien se embarcó en dicho buque el director naviero de la Isla, señor Simó.

Desde ayer se encuentra en Palma, donde pasará unos días, nuestro distinguido amigo el secretario del Ayuntamiento de Ibiza señor Perez Cabrero.

Parce que las fiestas y agradables reuniones que se han conglomerao alrededor del Corciero sacro del Día de Ramos celebrado en el Circulo Mallorquin tendrán un pintoresco epilogo, un broche versallesco.

Según noticias que anoche circulaban, para perpetuar el recuerdo se quieren sacar algunas fotografías del coro, y pensando que marco sería el más adecuado, se ha escogido el monte de Bellver, y como el estar bajo los aromáticos pinos y aspirar la brisa del mar, invita a tomar un bocadillo, los organizadores atentos a todo, tendrán preparada una merienda.

Los excursionistas se trasladarán al Terreno en varios tranvías que se pondrán expresos.

Este es el proyecto que anoche llegó hasta nosotros.—¿Día en que se realizará? Probablemente el jueves de tres a cuatro de la tarde.

Como verá el lector en la sección telegráfica ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de Ciudad Real el actual teniente fiscal de Palma don José Gomez Barberá, nombrando para sustituirle a don Antonio Lara.

Audiencia

Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Bartolomé Pons Sabater acusado del delito de atentado a un agente del resguardo de consumos.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal don José Gomez.

El procesado estará defendido por el Abogado don Miguel Rosselló y Alemany.

Aplech carlista

en Palma

Leemos en un periódico de la Península que el Circulo Tradicionalista de Barcelona, ha iniciado la idea de celebrar un aplech en Palma de Mallorca a fines de Junio próximo, al que concurrirán los tradicionalistas valencianos.

Añade dicho periódico que para la excursión se fletarán dos vapores en Barcelona y otros dos en Valencia.

Una comisión de Barcelona pasará a la Ciudad del Turia para ponerse de acuerdo para realizar dicha idea.

Anoche hablamos con persona enterada de la marcha del partido tradicionalista en Palma, la que nos confirmó la existencia del proyecto, añadiéndonos que aún no se ha realizado trabajo alguno oficial encaminada a dicho objeto. No ha pasado de los límites de un proyecto simpático, eso si para los tradicionalistas mallorquines.

Teatros

Lirico

Anoche, con motivo de la muerte de su madre, el señor Granieri no tomó parte en la representación de Il sogno di valzer.

Se encargó de su papel el tenor de la compañía señor Vinazzi.

La obra sigue siendo muy aplaudida a pesar de desmerecer algo con el cambio sufrido por la natural inseguridad del sustituto, quien no obstante escuchó fuerte ovación en el duo del segundo acto por su hermosa voz.

Para mañana se anuncia el beneficio de la primera tiple Ada Armandi.

Balear

Anoche se despidieron del público la Feydía y la Pura Martini.

Desde el sábado trabajan dos hermanas gimnastas que ejecutan interesantes ejercicios en el doble trapecio.

Para hoy está anunciado el debut de una cupletista que viene precedida de buen cartel; se trata de la artista Ideal, cuyo anuncio ha despertado verdadera curiosidad entre los aficionados a este género de espectáculos.

Curación de las hernias

(TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que únicamente el sábado próximo día 29 de Abril, estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados brageros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar a dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor, únicamente el próximo sábado día 29 Abril. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

Gemelos prismáticos

de las mejores marcas

ZEISS-BUSCH-HUET-PORROP-ETC.

GRAN SURTIDO

Antigua casa LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las cinco y media de la mañana, de Alicante e Ibiza, vapor Lutio, con la correspondencia, 13 pasajeros y carga. —De Agnadas, land Angela, con efectos.

Salidas

A las siete de la mañana para Cabrera, vapor Ciudad de Palma, con la correspondencia y lastre, estando de regreso por la tarde a las cinco.

A las seis y media de la tarde para Barcelona, vapor Miramar, con la correspondencia, pasaje y carga.

Tambien quedaron despachados: —Para Tunes, polacra goleta italiana, Lansarito, con lastre.

—Para San Carlos de la Rapita, corbeta rusa Vega, con lastre.

—Esta mañana llegará de Barcelona, el vapor Balear y esta tarde saldrá para Valencia, el vapor Bellver.

Boletín meteorológico

Día 24 a las 9 de la mañana.

Table with meteorological data: Barómetro (765 0 mm), Termómetro (17 0 g), Máxima al sol (29 0 g), id. a la sombra (23 0 g), Mínima a cubierto (12 0 g), id. a descubierta (10 0 g), Temperatura media de ayer (17 0 g), Temperatura media correspondiente al mes (15 0 g), Diferencia (2 0 g), Dirección del viento (N), Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadrado en 24 h. (4 Kg.), Lluvia en 24 horas (0 0 mm), Evaporación en 24 horas (4 0 g), Humedad a las 9 (tanto p8 de saturación) (70 0 g), Asenso del barómetro en 24 h. (0 0 g), Descenso del id. en id. (4 0 g), Tensión del vapor (10 0 g).

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición a las nueve y acto continuo se rezará la primera parte del Rosario; a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; y concluida se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, continuación de la novena y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en Santa Catalina de Sena en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis y media y se rezará la primera parte del Rosario; a las diez Misa cantada y se rezará la segunda parte del Rosario, durante una Misa; por la tarde a las seis y

media, rezada la tercera parte del Rosario se continuará la novena de Santa Catalina de Sena y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

Santorai Hoy.—San Marcos evangelista. Letanias mayores.—I. P. Mañana.—Nuestra Señora del Buen Consejo y San Marcelino mártir.

Valores locales

Table with local values: Palma 24 Abril. Crédito Balear (104 00), Fomento Agrícola (100), Ferro-Carril (100 50), Isla Marítima (171), Obligaciones Id. (104), Sociedad Alumbrado por Gas (125), Salinera Española (130), Obligaciones 6 por 100 (104), Obligaciones 5 por 100 (102), Bonos Municipales (45 00), La Económica (24 50).

Los cambios de estación ocasionan casi siempre trastornos en la mayor parte de los organismos tomando CARNE LIQUIDA del Dr. Valdeés García de Montevideo, no solo se curan sus efectos, sino que tambien se obtiene una buena nutrición que preserva de infinidad de afecciones.

PÉRD DA El domingo se extravió un imperdible de oro de corbata. Se suplica a la persona que lo haya encontrado lo entregue calle de Colón, 70, 1.º, izquierda, donde se le gratificará.

Venta de una casa En Son Roca de la Vileta, hay una casa para vender, que tanto se venderá a plazos como al contado. Es uno de los puntos más alegres, tiene cochera, jardín, huerto y una porción de terreno con casa para habitar un colono ó guardián. Para informes, Rambla, 22, 2.º, izquierda.

Servicio fijo quincenal

del buque a motor «BEATRIZ» Saldrá del puerto de Barcelona, para Palma, el próximo sábado día 29 de Abril, siendo el con-ignatario en Barcelona, los señores Freixas hermanos.

Para informes en Palma, en casa del armador, Herrería, números 23 y 25.

BAÑOS TERMALES

de San Juan de Campos Próxima la fecha de la apertura de estos baños, bajo los precios y condiciones ya publicados y que además se hallan en manifiesto en la Agencia de negocios de don Pedro Ballesser, plaza de Cort, n.º 4, se hace saber al público, por medio de este anuncio, que esta Agencia es la designada para el despacho de las habitaciones que necesitan los señores bañistas y para cuantos antecedentes se deseen adquirir.

Las horas de despacho en la precitada Agencia serán todos los días laborables de ocho y media de la mañana a las dos de la tarde.

La propietaria Freixas Estada.

CAN BITLA

Trujes negros confeccionados desde 25 pesetas.

TELEGRAMAS

LA QUESTION DE MARRUECOS

Madrid 23 a las 24

Sobre el asalto de Mequinez.—La noticia es de procedencia dudosa

Un despacho de Tanger recibido a las doce, dice, que precisa acoger con reserva la noticia referente al asalto de Mequinez.

Añade, que la noticia se supo por un radiograma de Tolón y resulta ser de origen indigena.

Además, las noticias del día 17 acusaban completa tranquilidad en aquella región.

Combates entre las Kábilas Telegrafian de Ceuta diciendo que se reciben graves noticias acerca de los sucesos ocurridos entre las Kábilas próximas a la plaza.

Según parece, las tribus de Anchesa sostienen frecuentes combates con las tribus vecinas por cuestión de intereses.

Tambien pelean con los Hossonis resultando muertos y heridos.

El jefe de los Hossonis se propone venir a pedir auxilio a las autoridades españolas, pero no se atreve a dejar solo a su gente.

Esta kábila es grandisima, pues, se extiende desde Ceuta a Tánger.

Insurrección contra el Raisuli Dicese que la kábila de Wad-Ras está decidida a insurreccionarse contra el Raisuli en cuanto termine la recolección.

Todo esto hace temer que se altere la tranquilidad en el campo moro fronterizo de Ceuta, lo que como es natural preocupa por las consecuencias que podrá tener para nosotros.

Sin nuevos detalles de Fez No se han recibido noticias de Fez.

Se insiste en hablar de que los sucesos ocurridos últimamente en

aquella plaza resultaron muchas victimas, sero se ignora quienes fueron los saqueadores, si el populacho ó los sitiadores.

Sobre el estado del campo Moro Reina gran expectación por las noticias que circulan sobre el estado del campo moro vecino de Ceuta.

Las fuerzas de Ceuta realizarán mañana un estenso paseo militar.

La rebeldía se extiende Un despacho de Tánger, dice, que con fecha 21 del actual comunican de Larache que la rebeldía se extiende por las cercanías de Alcázar.

Los montañeses de Alixerif, Beniforret y Gebel-Halid se proponen sacudir el yugo del Raisuli que les agobia con grandes tributos.

Gestiones fracasadas Afirman desde Tánger que han fracasado nuevamente las gestiones para que los Uladiamas apoyaran al Sultan.

Estos, por el contrario, siguen saqueando los alrededores de Fez, maltratando a los correos.

Ultimamente se apoderaron de una partida de ganado vacuno que pastaba cerca de las murallas.

Sin noticias de un convoy Nuevos despachos de Fez, dicen que se carece de noticias del convoy que salia de Alcázar para la mehalla del Comandante Bremond.

Se espera la llegada de varios correos de Fez.

Refuerzos que Francia enviará a Marruecos Desde París telegrafian diciendo que los periódicos afirman que los refuerzos que el Gobierno enviará al Jefe superior del ejército de Africa general Moinier, serán de 10.000 soldados de infantería y 2000 entre caballería y artillería.

El general Moinier dispondrá entonces de 23.000 hombres.

Según «Le Journal», para esta concentración se necesitará más de un mes.

Disparos contra unos pescadores Comunican de Tetuan que circuló el rumor de que en la playa de Beni-Saïnd unos moros habían tiroteado un buque tripulado por españoles.

Lo ocurrido fué que anoche una mora salió de su choza y al verla unos moros detrás de unas chumberas, considerando que podría ser un bulto sospechoso dispararon sus fusiles, matándola.

Unos pescadores que se hallaban próximos, al oír los disparos gritaron y entonces los moros dispararon contra ellos, pero sin que hicieran blanco.

Llegada del señor Borreda a Cádiz Telegrafian de Cádiz diciendo que llegó en el tren correo a dicha ciudad el Jefe de Estado Mayor señor Borreda.

Mediatamente se puso a sus órdenes el Comandante del crucero Rio de la Plata.

Dicho buque saldrá por la madrugada.

Madrid 24 a las 2

Aactitud del Gobierno francés.—Apo yo del Sultán Telegrafian de París que el Presidente del Consejo de Ministros celebró una detenida conferencia con los Ministros de Negocios Extranjeros y de la Guerra.

Dichos señores se enteraron de un telegrama recibido del General jefe de las tropas francesas en Africa M. Moinier, en el que se participa que la columna que se destina a apoyar a la mehalla del Sultán está dispuesta para emprender la marcha.

Madrid 24 a las 2

Aactitud del Gobierno francés.—Apo yo del Sultán

Telegrafian de París que el Presidente del Consejo de Ministros celebró una detenida conferencia con los Ministros de Negocios Extranjeros y de la Guerra.

Dichos señores se enteraron de un telegrama recibido del General jefe de las tropas francesas en Africa M. Moinier, en el que se

Madrid 24 á las 18
Manifestaciones de Canalejas.—Próxima acción militar de España.—Envío de fuerzas.—Impresiones de Francia y Alemania

El señor Canalejas recibió á los periodistas habiéndoles extensamente de las noticias de Marruecos, dejando entrever en sus palabras que se aproxima una acción militar de España en Africa.

Las noticias que envía nuestro consul de Fez, son malas; las impresiones de Francia sobre Marruecos son pesimistas, pero en cambio las impresiones de Alemania son optimistas.

El hecho hoy más importante sobre la cuestión de Marruecos, es la organización de fuerzas puramente francesas para Marruecos á fin de estar dispuestas para las eventualidades.

Seguramente este movimiento de fuerzas despertará cierta emoción entre aquellas gentes vecinas de la zona de acción, ignorando cuales serán las consecuencias.

Aun no han embarcado dichas fuerzas pero el hecho del envío de las mismas es de gran interés para todos los que tenemos las responsabilidades de gobierno.

Las repetidas fuerzas ascenderán á 12.000 hombres.

Conferencia de Perez Caballero con M. Cruppi.—A reforzar la policía de los alrededores de Ceuta

El señor Canalejas nos dijo á los periodistas que hoy nuestro Embajador en París señor Perez Caballero conferenciará con el ministro de Negocios Extranjeros M. Cruppi.

Nosotros, añadió Canalejas, seguiremos igual conducta como hasta aquí, pero tenemos necesidad imprescindible de reforzar la policía de los alrededores de Ceuta en donde se cometen robos y algunos desmanes, no teniendo estos carácter político ni religioso, sino que se trata de represión de odios que no han llegado á nuestras plazas.

Todo son divergencias entre moros que respetan á España.

Ha aumentado un poquito la agitación en Alcázar y en Larache, porque los moros han creído que la caravana de extranjeros que visitaron un dispensario, la Compañía oficiales franceses vestidos de paisano.

Este solo hecho, añadió Canalejas ya debe preocuparnos, porque son lugares de nuestra influencia, y por tanto, pronto llegará á Larache un crucero nuestro.

Nos dijo además Canalejas, que nuestras relaciones siguen siendo muy buenas con todos los Embajadores que nos dan noticias con bastante frecuencia porque hasta aquí no hay motivo ninguno de queja contra nosotros.

Madrid 24 á las 24
Ensanchando el cerco de Fez.—Los insurrectos creen que el hambre provocará la revolución

Telegramas recibidos de Tánger dicen que los rebeldes han ensanchado el cerco de Fez, escarmentados por los efectos que la artillería emplazada en la muralla de la población causó á sus filas en los ataques á la plaza de estos últimos días. Así alejándose se ponen fuera del alcance de los cañones.

Las familias de los insurrectos, que están acampadas en las inmediaciones de Fez, constantemente ruegan á los rebeldes que abandonen el sitio volviendo á sus hogares y abandonen para siempre sus propósitos de asaltar la población.

Los insurrectos se niegan á las peticiones de sus familiares porque creen firmemente que de prolongarse por algún tiempo la actual situación estallar á Fez la revolución promovida por el hambre que sufren los pobres de aquella población.

Con esta confianza los rebeldes creen que sus propósitos se verán realizados triunfando la revolución.

Reforzando de Casablanca á Fez

Telegrafían de Casablanca que en breve saldrá de aquella población los refuerzos que llegarán á Fez al mismo tiempo que llegarán los refuerzos de las kábilas leales.

En Fez mejora la situación.—Renace la tranquilidad

Nuevos telegramas recibidos de Tánger dicen que en Fez, á pesar de la escasez de víveres que se nota,

ha mejorado la situación renaciendo la tranquilidad entre sus moradores.

Dicha tranquilidad la ha producido el rumor que con insistencia circula por aquella población, de que en breve llegarán refuerzos que engrasarán las huestes del Sultán.

Desaliento en las kábilas

Dicen de Casablanca que entre las kábilas inmediatas á aquella población se nota gran desaliento, porque están convencidas de que nada pueden esperar del poder central.

Salida de un convoy de municiones

Comunican de Casablanca que ha marchado á Rabat un convoy de 300 camellos cargados de cartuchería y dos mil fusiles.

Dicho convoy marcha escoltado por buen número de fuerzas. El armamento y la cartuchería están destinados á los combatientes que se alistan en Rabat para formar la mehalá que ha de ir á auxiliar á la guarnición de Fez.

Los nuevos combatientes y la columna organizada en Casablanca marcharán á Fez por el Garb. La columna de Casablanca será mandada por un general francés que vendrá con dicho objeto de Argelia.

Se dice que Muley Haffid ordenó la organización de dichas fuerzas.

Sin noticias de Fez.—Correos interceptados

Dicen de Tánger que en dicha población no se tienen noticia de Fez ni de Alcázar. Se cree que los rebeldes han interceptado los correos de aquellas poblaciones y no se encuentra medio de establecer comunicaciones.

Las personas que se dedican á ejercer de correos sienten pasar por tener que atravesar el territorio, donde los rebeldes abundan, los cuales suelen desbalijarles y alguna vez asesinarles.

Periódico que se queja por no poder hacer información

Comunican de Tánger que el periódico La Depeche Marocaine dice, que desde época lejana, desde que se comenzó el periodismo en Marruecos, jamás han atravesado período más ingrato que el actual desde el punto de vista informativo.

POLÍTICA
Madrid 24 á las 24
Proclamación de diputados

Hoy han sido proclamados diputados á Cortes por el artículo 29 don Alfredo Vincenti por el distrito de Santa Cruz de Tenerife y don Alonso Bayon por el de Yecla.

Llegada del señor Lerroux

El señor Lerroux llegó á Cádiz en el tren correo. En la estación le esperaban significados republicanos. Mañana se celebrará el anunciado mitin.

Madrid 24 á las 2
Manifiesto de la conjunción republicano-socialista.—Republicanos que no lo suscriben

Se conoce el texto del manifiesto de la conjunción republicano-socialista, que se anunció á raíz del cierre de las Cortes, el cual ha sido redactado por el señor Perez Galdós.

En dicho documento se requiere á la opinión nacional ante los graves asuntos que plantearon en las Cortes los elementos de la conjunción; ansiosos de garantizar la supremacía del poder civil.

Se censura al Gobierno porque dijo que la discusión del proceso Ferrer entorpecía la aprobación de leyes urgentes y luego cerró las Cortes por falta de materia legislativa.

Se protesta en el manifiesto de que se dilate la aprobación del proyecto de exacciones locales, cuyo proyecto es el precursor de la supresión del impuesto de consumos, y de que no se discuta el proyecto de ley de las Asociaciones, ni el del servicio militar obligatorio.

Se solicita la derogación de la ley de jurisdicciones y la reforma del Código de Justicia Militar en el sentido de que se permita la revisión de los procesos incoados con motivo de la Semana trágica en Barcelona.

Dice el manifiesto que los conjuncionistas son contrarios á la intervención armada de España en Marruecos y que para conservar lo que poseemos en Africa es indispensable la creación de tropas coloniales voluntarias.

Al tratar de la enseñanza, dice, que es deficiente, que la riqueza está congestionada en los plutócratas, que el Fisco insaciables, que las Congregaciones religiosas dominan dejando al Estado anémico.

Finaliza dicho documento diciendo, en las cuatro quintas partes de la nación la industria es difícil, pues, hay muchos talleres instalados por monjas y frailes que hacen á los industriales una ruinoso competencia.

Firman el manifiesto todos los diputados de la minoría republicano-socialista, excepto los radicales y los adeptos al señor Sol y Ortega.

Madrid 24 á las 24
Consejo de Ministros.—Los presupuestos.—La ley de Asociaciones.—Marruecos.—Expedientes varios

La sesión del Consejo ha terminado á las ocho y media. Al salir el ministro de la Gobernación señor Ruiz Valarino, ha sido interrogado por los periodistas.

Ha dicho que se habló mucho de los presupuestos los cuales serán presentados á las Cortes el primer día de sesión.

También se habló de la Ley de Asociaciones, mostrándose todos unánimes al apreciarla. Se seguirá el estudio de la misma en el próximo Consejo.

Se discutió ampliamente la supresión del impuesto de consumos, pero nada se acordó en concreto. Ha afirmado que con respecto á este asunto, el ministro de Hacienda presentará un proyecto en las primeras sesiones de las Cortes.

Con respecto á Marruecos se cambiaron impresiones, pero nada podía añadirse después de lo dicho por la mañana por el señor Canalejas á los periodistas.

Se aprobaron los expedientes relativos á la adquisición de material para el Archivo de Hacienda de Barcelona; á las obras de reparación del edificio que ocupa el Gobierno Civil de Gerona, al arriendo de un local para el Cuerpo de Carabineros en San Sebastián.

También se aprobó el expediente concediendo el abono de doble tiempo de servicio á las tropas de guarnición en Melilla á contar desde el día 9 de Julio de 1909 á fines del mismo año.

Se estudió igualmente el expediente instruido por el ministerio de Marina para legalizar la situación de los tenientes de la reserva de Infantería de Marina.

Se acordó que el ministro del ramo redacte un proyecto, único medio legal de solucionar la petición. Por último, ha dicho, quedó pendiente para ampliar los estudios, el proyecto para el dragado de los cañales del Arsenal de la Carraca.

COTIZACIONES
Madrid 24 á las 18

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado (84'16), Interior fin de mes (84'12), Al próximo (84'30), Amortizable, 5 p8 (101'85), Amortizable nuevo (92'65), Banco de España (452'00), Compañía Tabacalera (329'00), Francos (8'50), Libras (27'46), Exterior (97'45).

NOTICIAS SUELTAS
Madrid 23 á las 18

Llegada de los excursionistas invitados al centenario del Cuerpo de Ingenieros

Dicen de Guadalupe que á las once y cuarto llegó el tren conduciendo á los excursionistas invitados para festejos del Centenario de la creación del Cuerpo los de Ingenieros, entre los cuales habia muchos generales, todos los coronales y distinguidas personalidades.

En la Estación fueron recibidos por las autoridades civiles, por el Ayuntamiento y la Diputación un numeroso gentío.

Después de los saludos la comitiva se dirigió, cruzando el campo de aviación y río Manzanares, en cuya margen se habia levantado un altar con la imagen de San Fernando.

A la izquierda del altar se halla el monumento levantado á la memoria del cadete que pereció por salvar á un compañero que se ahogaba.

Se celebró la misa y terminada ésta se descubrió el monumento, desfilando las fuerzas de ingenieros que formaron durante la ceremonia.

Después se celebró un banquete presidido por el teniente coronel señor Jimenez Lederma,

Al terminar se inauguró el monumento á Zarco del Valle principal fundador del Cuerpo de Ingenieros.

Pruebas de aerostacion

Comunican de Zaragoza que los aviadores Frey y Saget hicieron magníficos vuelos con sus aeroplanos.

Al hacer M. Saget las pruebas en compañía de su esposa y un pasajero, se estropeó el motor del aparato, cayendo rápidamente, sin que afortunadamente ocurriera desgracia alguna.

Caida desgraciada

Dicen de Reim que el discípulo del Piloto Liere probando un nuevo aparato, se cayó de una altura de cinco metros, quedando muerto en el acto.

Se le registraron numerosas fracturas.

Boque encallado.—Tripulación salvada

Segun noticias de Venezuela, en San Sebastián ha encallado el vapor alemán «San Nicolás» que se dirigia á Hamburgo.

Mitin de albañiles

En el Teatro de «La Rat-Penat», los huelguistas albañiles han celebrado un mitin en el que los foradores dieron cuenta del fracaso de sus gestiones para la solución de la huelga.

Se acordó persistir en sus pretensiones. El local estaba atestado reinando completo orden.

Detalles del sacerdote fallecido esta mañana

El sacerdote fallecido esta mañana en el momento de auxiliarle en la casa de socorro, se llamaba Ismael Bienes.

Regreso del «Cataluña»

Comunican de Cartagena que ha fondeado en aquel puerto el crucero español «Cataluña» procedente de Bizerta, á donde fué con motivo de la visita del presidente de la República francesa M. Fallieres.

Romanones de viaje

Dicen de Riotinto que el Presidente del Congreso Conde de Romanones ha marchado á Huelva.

Preparando un Congreso socialista católico

Telegrafían de París que los socialistas católicos de aquella capital organizan conferencias, crean Circulos y fundan organizaciones sindicales con objeto de preparar un Congreso de socialistas católicos.

Emperador indispuetos

Comunican de Viena que se halla ligeramente indispueto el Emperador Francisco José con motivo de la fatiga que le ocasionaron las fiestas en Hofburg.

Huelga en Lisboa solucionada

Dicen de Lisboa que se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de cargadores del muelle, en donde habia muchos españoles, realizándose una gran manifestación de simpatía á España vitoreándola.

La huelga de albañiles

La huelga de albañiles sigue en igual estado. Hasta aquí los huelguistas se muestran muy sensatos.

El señor Canalejas se lamentó que en la junta de ayer se censurase al Gobierno cuando éste ha hecho cuanto ha podido y debía para solucionar dicha huelga.

Excursión del Rey

El Rey irá mañana á pasar un día de campamento con los cadetes. Si no regresara el jueves, el Consejo de Palacio se celebrará el siguiente día, viernes.

La cuestión de la pesca con ardora

En el Consejo que se celebrará esta tarde se resolverá la cuestión de la pesca con ardora.

Montero Rios enfermo.—Funeral de Martinez del Campo

El señor Montero Rios se encuentra enfermo á consecuencia de un catarro.

Invitación á Canalejas

El señor Canalejas ha recibido telegramas de Bilbao invitándole al acto de la colocación de la primera piedra de la Exposición que ha de celebrarse en dicha ciudad.

El Rey á Carabanchel

El Rey irá esta tarde á Carabanchel á inaugurar una estación radiotelegráfica establecida por los ingenieros militares.

Firma regia.—Teniente fiscal de Palma

Del ministerio de Gracia y Justicia firmó S. M. el Rey los siguientes decretos:

Nombrando fiscal de la Audiencia de Cáceres á don Luis Mateos, presidente de Sala de la de Granada á don Alberto Concellón.

Promoviendo al mismo cargo para la Audiencia de Valencia á don Rafael García Vazquez.

Nombrando para igual cargo para la Audiencia de Burgos á don Lucinio Martínez.

Promoviendo á la plaza de fiscal de la Audiencia de Ciudad Real á don José Gomez Barberá, á magistrados de Zamora á don Cándido Pelaez, de Córdoba á don José Opelet, de Huelva á don Julio Encausit, de Almería á don Joaquín María Becerra, de Pontevedra á don Andrés Perez Nizarre.

Promoviendo á magistrado de la Audiencia de Murcia á don Agustín Llopis, á Teniente fiscal de Palma á don Antonio Lara.

Nombrando juez del distrito de la Inclusa de Madrid á don Angel Vera Nogales.

Promoviendo á la dignidad de Dean de la Catedral de Granada á don Ramón Antolin que lo es de la Catedral de Sigüenza.

Nombrando canónigo de la Catedral de Barcelona á don Cándido Moreno Blanco, de Burgos á don Ignacio Martínez Mingo por oposición, á don Pedro Natera Tordesilla para la Catedral de Cádiz y á don Manuel Martínez Arambarri para la de Avila.

Reparto de socorros á los huelguistas.—Discusiones acaloradas

En el acto del reparto de socorros á los albañiles que se hallan en huelga, verificado hoy en la Casa del Pueblo, la Junta Directiva quiso equiparar los 200 obreros que iniciaron la huelga con los demás que holgaron después.

Aquellos protestaron en forma algo violenta lo cual ha dado lugar á discusiones acaloradas. Después de amplia discusión la Junta desistió de su proyecto, adoptándose una fórmula conciliadora.

Accidente automovilista.—El general Marvá y varios coroneles heridos

Al regresar esta tarde en automóvil de la inauguración de la estación Radiotelegráfica, instalada en el campamento de Carabanchel, el general Marvá y varios otros militares se rompieron dos de las ruedas del auto dando el consiguiente vuelco.

NOTICIAS DE BARCELONA
Barcelona 24 á las 22.

Invitación á la Reina Cristina.—No puede aceptar

El Alcalde de esta ciudad, señor Marqués de Mariano, invitó á la Reina Madre doña Maria Cristina para asistir á la inauguración de la Exposición de Bellas Artes, que aquí ha de celebrarse.

Reunión de vocales asociados.—Proyecto reformado

Convocados por el señor Mir, presidente de la Comisión de Hacienda se han reunido treinta y cinco vocales asociados, para oír las oportunas explicaciones sobre los presupuestos municipales que han de ser discutidos el próximo miércoles.

El señor Mir, en su discurso, ha manifestado que se admitirán enmiendas.

Por ofrecer postales inmorales.—Alarma.—Sujeto detenido

Anoche dos agentes de la policía secreta han sorprendido en la Rambla del Centro á un sujeto que ofrecía postales inmorales á los muchachos.

Al ir á ser detenido se escapó, originándose con tal motivo carreras que ocasionaron gran alarma.

Pruebas de un bote para el salvamento de naufragos

Hoy el bote de la Sociedad Salvamento de Naufragos, tripulado por marineros del cañonero «Temerario», ha verificado pruebas á presencia del general de la Armada, señor Concas.

¿Gasset á Barcelona?

Algunos diarios de la noche accogen la noticia de que el sábado vendrá el señor Gasset para inaugurar la Exposición de Bellas Artes.

Añaden los citados diarios que el Ministro de Fomento irá el domingo al pueblo de Manlleu para inaugurar la nueva avenida allí construída que lleva el nombre de Marqués de Tenerife.

Falsa alarma

En el cercano pueblo de Collblanch se ha producido en la tarde de hoy una gran alarma á causa de haber aparecido un objeto sospechoso junto á una taberna.

Teatro multado

El Gobernador civil de esta provincia, señor Portela, ha impuesto una multa de 500 pesetas á la empresa del Teatro Cómico, á consecuencia de comenzar las funciones con una hora de retraso.

Banquete á un senador

En el restaurant Martin se celebrará el martes próximo un banquete en honor del nuevo senador del Reino don Joaquín Sostres.

Inauguración de un Círculo jaimista

En la barriada de la Barceloneta ha tenido lugar la inauguración de un Círculo jaimista, celebrándose con tal motivo una velada que ha presidido el señor Duque de Solferino.

Reuniones de radicales

Esta noche se celebrarán reuniones en diversos circulos radicales para tratar de la escisión que existe en el partido á consecuencia de los asuntos municipales.

CORRESPONSAL
Espectáculos
Teatro Lírico

Compañía italiana de ópera cómica y opereta de Granieri y Marretti. Función para hoy.—I Granieri. A las seis y media. Entrada general 0'57 pias.

Teatro Balear. Cine y Variedades. Todos los días función por las gimnastas Sisters Burkan, por la completista Ideal y Cine con escogido y variado programa. Entrada general 10 céntimos.

Círculo de Obreros Católicos. Todos los días función de Cine con escogido programa.

